

# LA IDEA MODERNA

2.ª época.—Año XXVII.—Núm. 7.756

DIARIO MONÁRQUICO

Jueves 5 de octubre de 1916

SUSCRIPCIÓN

Logo, un mes	Ptas. 1
Provincias, trimestre	" 4
Extranjero, un año	" 36
Número suelto	" 0.05
" atrasado	" 0.15

Este periódico no se publica los domingos y días siguientes a festivo

OFICINAS.—PLAZA MAYOR, 18

—LUGO—

## LOS ÚLTIMOS...

En el Congreso se ha discutido el proyecto de ley por la cual serán suprimidos los oficiales quintos de Gobernación para poder mejorar el sueldo de los demás empleados, ascendiendo a quienes hoy ocupan aquellas plazas a la categoría superior, o sea a la de oficiales cuartos.

El proyecto fué combatido por algunos exministros conservadores, que creen inoportuno sacar de la escasez en que se encuentran a los empleados de última categoría.

La cuestión no puede ser más interesante ni a la vez, de mayor trascendencia: hoy que los artículos de primera necesidad alcanzan tan elevado precio, que puede decirse que se vive de milagro; hoy que la degeneración física por insuficiencia de alimentación y por otras causas está arruinando a la raza española, hay diputados a Cortes que creen improcedente ayudar a vivir a quienes padecen hambre, y ponerles en condiciones de mejor defensa contra las necesidades que los agobian.

Es seguro, puede afirmarse con toda certeza, que esos exministros que poseen pingües rentas, que obtienen fabulosos rendimientos en el ejercicio de sus profesiones, que cobran sus cesantías ministeriales con toda puntualidad y en oro, no han visto ni una sola vez ni siquiera con los ojos de la imaginación, el espectro del hambre; no han visto el hijo o la mujer enfermos de anemia, de depauperación, por insuficiencia de alimentos, sin contar con recursos que honra amente les permitirían asistirlos; no se han visto con numerosa familia sin bastante que darla, ni han tenido que acudir al usurero empeñando, por menos de la mitad de su precio, lo que poseían con algún valor; no han visto, en fin, todo lo negro de la vida, que de haberlo visto estimarían oportunísimo ese aumento de sueldos que permitía redimir, en parte, a tales infelices del cautiverio de la miseria.

El ministro de la Gobernación, señor Ruiz Jiménez, con gran verdad ha contestado a los impugnadores de su proyecto que hay empleados del Estado con menos sueldo que los jornaleros de Madrid, y que es de justicia cambiar ese estado de cosas, pues no hay derecho a matar de hambre a unos infelices.

El nombre de economías en el presupuesto se opondrá al aumento de sueldos a los empleados más modestos de la escala burocrática, ¿es acaso que no hay otros extremos a que aplicar esas economías, sin acechar por la miseria a aquellos funcionarios?

Más allá del Estrecho en África española, tenemos un Serrif, el Raisuli, a quien mensualmente entregamos algunos miles de pesetas a cambio de una fidelidad muy dudosa y de una benevolencia y ayuda que más daba ser motivo de vergüenza que de satisfacción para España. ¿No puede llevarse por aquel derrotero el programa de economías que aquí sirven al Estado? Estos pobres, de levita son más amiserados, más dignos de compasión que las clases jornaleras, pues económicamente se encuentran en nivel inferior a las mismas, y sin embargo sufren pacientes ese desequilibrio social, pues ni fuerza parece que tienen para protestar de su condición; son los últimos de los servidores de la nación y pocos se prestan a tenderles la mano que deba sacarles de tal estado.

## La política al día

Diario Universal.

Con objeto de conocer con más detalle el alcance de la reunión de las minorías visitaron los periodistas al ministro de Hacienda, quien refirió de este modo lo tratado con los jefes de las mismas:

«El Gobierno ha dado a conocer a los jefes de las minorías su propósito de proceder de acuerdo con las oposiciones, entendiendo que la obra económica es una obra nacional; mas haciendo constar que no renunciaremos a la

función de dirigir los debates, pues así nos corresponde, y ante todo estamos dispuestos a gobernar.

Respondiendo a las instrucciones que ha recibido del presidente del Consejo, he hecho presente nuestro propósito de discutir en último término el presupuesto ordinario, pues es consecuencia de las demás leyes presentadas.

En el mismo sentido consideramos previo el presupuesto extraordinario; siendo éste tan indispensable como el mismo presupuesto ordinario, entre otras razones esenciales por la operación de crédito que nos proponemos hacer.

Expuestos por mí estos propósitos, hemos cambiado impresiones respecto del procedimiento. El Sr. Cambó ha declarado que algunos proyectos del Gobierno, siete u ocho, no tendrán oposición alguna por parte de los catalanistas; pero que consideraba más práctico resolver estos extremos exponiendo la opinión cada vez en el salón de sesiones.

Yo he replicado que me parecía bien, pues el acto que celebrábamos era de cortesía; principalmente, el dar a conocer el Gobierno a las minorías cuáles eran sus propósitos. Como el Sr. Cambó dijo que haría la oportuna exposición en la Cámara, los demás representantes parlamentarios dijeron que era muy apresurado tratar en esta forma la cuestión y que se reservarían su juicio hasta examinar detenidamente algunos proyectos. Respecto de la prórroga de la sesión, todos estuvieron conformes, diciendo, por ejemplo, el Sr. Maura que si no bastaban seis horas para discutir los proyectos económicos por su parte podían dedicarse diez horas, y que para esta discusión daría toda suerte de facilidades. El Sr. Dato y los señores Álvarez y Nogués se expresaron en análogos términos.

Por último, dijo el Sr. Alba a los periodistas que al final de su exposición había reiterado su deseo conciliador añadiendo que si las oposiciones procedían con el patriotismo que es de esperar se ahorrarían debates inútiles y podrán aprobarse leyes interesantes y beneficiosas para el país.

## Ferrol - Lugo

Nuestro estimado colega «La Voz de la Liga», de Ferrol, publica el siguiente artículo:

«Hijos y vecinos de Ferrol, ¡a Lugo! A la nos esperan la lealtad acrisolada y el tendido afecto, el desinterés más puro y la confraternidad bien contrastada. Al decir que nos quieren no nos engañan, si ofrecernos un valioso concurso para ayudarnos en nuestras justas reivindicaciones cerca de los poderes públicos, ponen en sus labios designios nobles de una resuelta voluntad.

A Lugo, hijos y vecinos de Ferrol: os viejos, para estímulo de los jóvenes; los jóvenes, para que sellen con juramento de amor la fidelidad al pacto espiritual establecido el día memorable de la visita de los hidalgos lucenses; las mujeres, estas incomparables mujeres ferrolanas que son nuestra gloria; y nuestra dicha, nuestro orgullo, para que den testimonio ante las hijas de Lugo, que las hijas de Ferrol juran mantener vivo y perenne en el corazón de sus hermanos, de sus padres, de sus esposas, de sus hijos ese amor fraterno de ambas ciudades, amor que ha de facilitarles el camino de su prosperidad.

Y vosotros, ligueros, que al inscribiros en considerable número habéis dado hermoso ejemplo de civismo, estimulando a nuestros conciudadanos, formando todos nutrida falange que se desbordaba llena de entusiasmo por las calles y plazas de la histórica ciudad que ha sabido juntar con el respeto a sus tradiciones augustas los adelantos de los pueblos modernos, proporcionáis a vuestros compañeros del consejo directivo una nueva demostración de que por vuestra disciplina y vuestro civismo, sois capaces de todas las grandes empresas ciudadanas, cuando a ellas sea menester ir con ánimo sereno y resolución gallarda.

Todos, pues, en apretado haz sin otro nombre que el de ferrolanos, sofocando diferencias caseras cuando se trata de pagar la deuda de honor contraída, con nuestros hermanos, a saldarse esta deuda, como buenos pagadores que no permiten que en lances de honor nadie les saque ni ventaja.

Hijos y vecinos de Ferrol, ¡a Lugo! La cámara de comercio de Ferrol acordó designar a los Sres. Vich, Zazera, Martínez y Torrente para que en la ex-

curción a Lugo representen a aquella entidad comercial.

El maestro director de la banda de música del regimiento de Zazera don José Power, ha escrito una magnífica e inspirada marcha sobre motivos de los cantos del coro ferrolano «Texas e Froles», para ser ejecutada en Lugo durante nuestras fiestas.

Nuestro querido colega «El Correo Gallego», tributa calurosos elogios al señor Power por su nueva y hermosa composición.

## Los prisioneros alemanes en Francia

El notable escritor Mr. Paul Ginisty acaba de visitar, hace unos días los campamentos de prisioneros alemanes que el Gobierno francés ha dispuesto en las márgenes del Sena. El objeto que dicho escritor se proponía era estudiar la organización de los campamentos y ver si la situación de los rehenes germanos en Francia era igual a la de los rehenes franceses en Alemania, cuyo trato, deficiente y poco humanitario, y cuyos trabajos, forzados y durísimos, han deparado grandes censuras de las naciones neutrales para el estado mayor germánico.

Según Ginisty, los campamentos están situados en las proximidades de una población normal y tan cerca que el emplazamiento de alguno de ellos es continuación de los muelles y malecones de la ciudad; otros están en el campo, y todos forman un conjunto pintoresco de barracones que flanqueando las colinas llegan hasta las márgenes del río. Una parte de los prisioneros se dedica a la carga y descarga de vapores y se aloja en las edificaciones del muelle. Otra parte vive en pleno campo y está empleada en el transporte de materiales para la construcción de un camino de hierro. Para una y otra clase de trabajos, se ha tenido en cuenta las aptitudes de cada cual.

Viven en estos campamentos catorce mil prisioneros; muchos de los cuales lo son desde el principio de la guerra y otros lo son de épocas muy recientes, habiendo sido capturados en las últimas operaciones militares.

Como es natural, los reglamentos por que se rigen a los prisioneros son severos, sin llegar a la tiranía y mucho menos al martirio, y esa severidad nace más de la necesidad de represalias que de otro causa, pues el Gobierno francés siempre trató a sus prisioneros con benignidad, hasta que la conducta del Gobierno germano le obligó a extremar un poco las medidas, aunque, desde luego, no tanto, que puedan compararse ni mucho menos, a las empleadas en Alemania con los prisioneros franceses.

«Sería absurdo —dice Ginisty— que no se impusiese una disciplina severa, después de saber qué clase de disciplina está empleando Alemania con nuestros compañeros. La opinión pública, si así no obrase el Gobierno, se revolvería armada contra tales miramientos. Nosotros no podremos nunca ser inhumanos por dilettantismo; si alguna vez lo somos, la necesidad nos obligará a serlo. En todo momento, siempre tenemos en cuenta aquel viejo refrán latino que dice: «Res sacra miser».

Los alemanes saben perfectamente a qué obedecen las medidas adoptadas por el Gobierno francés y no gritan en que se ha fundado éste para establecer hoy, respecto a ellos, lo que antes no había establecido. De cada medida tomada con los prisioneros franceses por el estado mayor alemán, se da cuenta a los prisioneros germanos, y por consiguiente, si alguna vez, por excepción, se emplea con ellos la misma rigidez que sus compatriotas emplean con los franceses, saben que es en virtud de justas represalias. Esto ha sucedido con la acción de carne que se les distribuye y que se rebajó a 90 gramos cuando el Gobierno alemán acordó hacer idéntica rebaja en la distribución de carne a sus prisioneros.

El alemán preso de los franceses conserva siempre, en todo momento, una reserva absoluta. Su rostro no deja advertir sus verdaderas intenciones. Parasometerse fácilmente y a veces, intenta la evasión cuando menos puede sospecharse. Dice que conoce perfectamente el valor de las represalias, que se confía con estas y no desprecia ocasión alguna de resolverse contra ellas.

Añade Mr. Ginisty que es muy difícil, casi imposible, arrancar a los prisioneros alemanes noticia alguna. Su reserva es impenetrable. Sólo se puede obtener de ellos impresiones más o menos concretas, siendo una de ellas la de que en casi todos se observa una gran depresión de ánimo que en vano tratan de ocultar. Únicamente los recién llegados al campamento se muestran locuaces y refieren como fueron hechos prisioneros pero a

los pocos días de estar allí, como si la reserva fuese contagiosa se vuelven sombríos y disimulados.

Algo contribuye a esta depresión del ánimo de los prisioneros, la escasez de expediciones que les envían desde Alemania. Antes, los envíos eran más frecuentes. En presencia de un subteniente alemán, que acompañaba a Mr. Ginisty en su visita al campamento se abrieron en las barracones los paquetes destinados a los prisioneros. Los envíos de provisiones alimenticias, eran muy escasos, reduciéndose a algunos latas de conservas noruegas. Abundaba, en cambio, el tabaco. Los envíos de dinero también han disminuido considerablemente.

La impresión general de Mr. Ginisty es que si los prisioneros alemanes padecen misantropía, más es esta voluntaria que impuesta por su destierro, pues en lo que se refiere a las condiciones de este, no pueden quejarse del Gobierno francés, que procede siempre dentro de la relativa dulzura con que debe acogerse a los rehenes de guerra.

CARLOS MOTA.

## Glosario al paisaje y a las cosas

VII

### MAÑANA DE EGLOGA

La campana aldeana en la gloria del sol era el alma cristiana

Valle Inclán

En Constantín sonaba una campana. Este pueblecillo humilde, ocultábase entre el verdor...

Encaminámonos hacia él, guiados por el son argentino.

Luego, llegamos hasta sus casas barrrosas, oscuras y toscas, frente a las cuales, por el camino, cantaba un regato...

Las mullerías trabajaban en los huertos y al pasar les decíamos aquella milenaria salutación matinal:

—Buenos días nos dé Dios...

—Buenos los tenga usted y la compañía —decían con mansedumbre, con voz de bendición.

En una era, una vieja espulgaba a un rapacín.

Y decía: —Aquíeta, rapaz. Si no eres el mismo demo que mala muerte vea...

Y en la linde del sembrado, pastaba una vaca reluciente...

La campana cantó de nuevo. Una vieja rezadora, caminó hasta la iglesia, evuelta en su mantel pardo...

En un crucero de caminos encontramos con don Pedrín das mañas, o devotiño, que también para allá se iba...

¡El son de la campana! Admirable glosa la de don Ramón del Valle-Inclán al decir del:

Tañta una campana en el azul cristal de la santa mañana oración campesina que temblaba en la azul santidad matutina.

¡Qué viejo encanto encierra esta vieja coreografía, esta gesta de bendición! El son de la campana es algo ingenio y camatúrgico, algo que el súo vive de un culto primitivo...

Al oír su voz infantil y clara parece sentirse un perfume santo, que ya lo dijera el maestro:

Al tocar se esparcía aromas de rosal, de la virgen María.

Y parece que sentimos una viva ansia e renunciamente por las cosas del mundo...

La iglesia es de piedra. Tiene una torre tosca donde las campanas son heroldos de la noche y del día, del Avemaría y de la Anunciación...

Y donde anuncian la misa temprana. Y esto es lo que ansían las almas piadosas y bienaventuradas...

En el interior de la iglesia reina una amable penumbra.

Por los pequeños ventanales, cubiertos con una cortinilla roja y transparente, filtra la luz de la mañana...

Ante el altar, el sacerdote vestido con la casaca de liturgia azul, hace reverencias y salmodia un latín.

Sobre un facistol, reposa un gran breviario.

El cementerio es un rincón olvidado. En sus esquinas, hay cuatro bojes de copra. Y el suelo es una alfombra rústica donde la yerba, las ortigas y los cardos ponea su dibujo...

Hay una cruz implorante que mira al cielo y que tiene eternamente los brazos abiertos.

En un mechina, una calavera interrogó. Allí ha puesto aquel viejo enterador que no tenía miedo a los difuntos...

Por ante ella, no pasa ningún aldeano. Arden en sus almas las devotas llambres de la Superstición...

Junto a una huera recién cavada, hay algunos huesos de niño.

Una vieja, que sale de la misa, llegase hasta allí.

Con los sacimientos de sus dedos largos, huesudos y brujescos, coje uno de aquellos huesos y llévalo hasta sus labios masticos.

—Xoiña... Xoiña... —y llora largamente.

Sobre las tapias del camposanto aldeano, canta un gallo y a su voz de clarín, responden los de los otros pajares...

Un rayo de sol llega hasta el frontal de la calavera y reverbera en él...

Y yo recuerdo aquel trágico soliloquio de Hamlet ante la calavera de Yorick...

E. CORREA CALDERÓN.

Octubre-MCMXVI.

## A través de Galicia

En la escuela normal de maestros de Orense fueron concedidos los premios de ingreso a D. Manuel Carballo Seoane.

Los premios extraordinarios, consistentes en títulos de maestros de primera enseñanza que por méritos otorga el Estado, los obtuvieron en brillantes ejercicios de oposición, D. Benjamín Alonso López, de Puebla de Trives, y D. José Álvarez Rodríguez, de Orense.

Practicada la liquidación de la compra de Cortegada, hoy propiedad del Rey, y hecho el correspondiente prorrateo entre los donantes, ya se hizo la entrega de las respectivas cantidades en el domicilio del marqués de Riestra, en Pontevedra, con lo cual quedará zanjado este asunto que tanto ha dado que hacer.

Terminada dicha liquidación y pagados los terrenos que ahora constituyen una propiedad real, vuelve este asunto a recobrar la actualidad que tuvo en los días de su iniciación.

En la costa de San Amaro (Coruña) embarrancó el vapor de pesca «Vizcaya» de la propiedad de los Sres. García y Pereira.

El percance fué debido a la intensa niebla reinante.

Sus tripulantes pudieron salvarse. El buque se considera totalmente perdido.

Los profesores de la escuela normal de maestros de Santiago se han reunido en fraternal barquete, con objeto de estrechar los lazos fraternos que unen al personal de dicho centro y festejar el restablecimiento del director Sr. Fraíz Andón, que ha vuelto a ocupar el sillón de su cátedra con gran satisfacción de todos.

En la casa núm. 81 de la calle Real de la Coruña se incendió el hollín de la chimenea, produciendo alguna alarma y siendo pronto sofocado.

Hubo allí el abogado del Estado don Enrique López Sors.

El joven de 15 años Luciano Mira vecino de Marín, se suicidó disparándose un tiro en la cabeza.

Se supone le indujo a tomar tal determinación, el haber perdido o gastado algún dinero que los padres le habían enviado para los preparativos de un viaje a América; pues los pasajes de otros dos hermanos ya están pagados.

Pronto será un hecho la instalación de luz eléctrica en los andenes y estación ferroviaria de Porriño, debiéndose esta mejora al jefe D. Emilio de Castro, que la ha recabado de los señores Masó y Cantero.

Van por muy buen camino las gestiones que la asociación de dependientes de comercio y la federación local obrera de la Coruña están realizando en pro del cierre de los comercios a las ocho de la noche.

El alcalde de Vigo se propone girar una visita a todas las tahonas a fin de conocer las condiciones de sanidad e higiene en que se encuentran, así como las de capacidad que tienen para el mejor desarrollo de la industria.

Tiene también el propósito de visitar a expensas de pan, con objeto de ver si se cumple lo dispuesto en recientes órdenes.

El alcalde de la Coruña ha reanudado sus gestiones a fin de conseguir que el ramo de Guerra le conceda la propiedad del castillo de San Anón para establecer en él un servicio municipal.

Estos días viene recorriendo las rías de las Sres. Ferral el cañonero Hernán Cruz.

Lleva a bordo a los aprendices de maquinistas que están realizando ejercicios.

El v. p. L. N. varre, ha dejado en la Coruña, para las Sres. P. S. o. r., 300 000 dólares americanos en monedas de oro, que importan 1 500 000 pesetas.

## Una carta de Roosevelt

Un periódico de Ginebra publica una carta del ex presidente de los Estados Unidos mister Roosevelt, dirigida el 13 de agosto a Luis Macon, fundador de la Liga de los países neutrales, y que hasta ahora no se conocía.

En ella expresa Roosevelt su entusiasmo por el movimiento de los países no beligerantes, y agrega: "Este proceder, ciudadano holandés es digno de universal gratitud y de ser secundado por todos los que amen la justicia, y detestados los graves inferidos al mundo civilizado. El valor de tales acuerdos aumenta por provenir de ciudadanos de pequeños países limítrofes con el imperio más fuerte, malévolos y privados de escuadras, y contrasta con el silencio tímido que observa de una manera indigna el Gobierno de mi país, que por serlo de una nación más rica, poblada y en situación más segura su defección es más significativa."

## Comisión provincial

### SESION DE AYER

En la sesión de dicho día fueron adoptados los siguientes acuerdos:

Liberalizar los precios de los encargados de la custodia de presuntos dementes acogidos en el hospital de esta ciudad, sus haberes corrientes y el tercer trimestre del año actual.

Aprobar los pliegos de condiciones económicas para la adquisición de papel para la impresión del «Boletín Oficial», el relativo al suministro de raciones a los presos que sostiene la diputación en el correctional de esta ciudad, y el de los juzgados de la provincia para el año de 1917.

Comenzar el contratista D. Antonio Carreira, dos meses de prórroga para terminar las obras de construcción del camino vecinal de la Pueta Nueva a Lamas de Prado.

## San Froilán

### ¿Es día festivo?

La gente amante de Lugo, encariñada con sus glorias y guardadora de sus tradiciones, planteó estos días un rumoroso y corriloso problema que encabeza estas líneas, deseosa de que el día 5 de octubre que la iglesia consagra a conmemorar al santo obispo y confesor, patrono de Lugo y su diócesis, fuese festivo o no.

Tal declaración de día festivo al parecer no existe.

Nosotros, cuando el Papa Pío X había decretado la supresión de varios días festivos, declarándolos días inhábiles, porque las fiestas se trasladaban para ser celebradas en los domingos inmediatos, habíamos pedido desde estas columnas se gestionara de Roma la concesión de día festivo en toda nuestra diócesis para el 5 de octubre en honor a nuestro santo patrono.

Y señalábamos como precedente el hecho de haberse otorgado igual concesión a otras diócesis y a otras poblaciones, de las que recordamos a Pamplona, por su San Fermín, y la diócesis de Madrid Alcala, el 15 de mayo, fiesta de San Isidro, el Labrador.

Y efectivamente, si la memoria no nos es infiel, nuestro prelado Sr. Basulto, después de ser considerado festivo el día 5 de octubre para solemnizar a San Froilán.

Pero afirman los muy versados en estos asuntos que la episcopal disposición no tiene eficacia y sigue siendo un día laborable, lo mismo en Lugo que en el resto de España el día de San Froilán, en atención a que la concesión de días festivos, aún en las fiestas patronales, está reservada al sumo Pontífice y no estaba facultado por Roma expresamente nuestro obispo para hacer tal declaración, por que en este caso la hubiera mencionado.

Y para reforzar sus argumentos, quienes tal afirman, aseguran que para considerarse día de fiesta el 15 de mayo en Madrid se recibió una disposición pontificia que se hizo pública en el Boletín eclesiástico de aquella diócesis y que el mismo trámite se siguió en Pamplona y en otras varias ciudades.

Que en Lugo dijo el Sr. Basulto que era día festivo el de San Froilán es innegable. Basta conocer si estaba para ello

debidamente facultado, aun cuando no hiciera referencia a la autorización romana, o si ésta es precisa.

Y por tanto, estamos sin saber si San Froilán es día festivo en Lugo y su diócesis.

## EE EL CIRCULO

## El concierto de anoche

No en vano goza de reputación mundial como pianista eminente Pilita Castillo, una gentil señorita coruñesa que con verdadera vocación artística consagró al estudio de las obras que han escrito los compositores más celebrados.

Y a tal señor tal honor. Las personas de Lugo que son amantes del arte, las que saben apreciar en su justo valor los méritos de un gran artista, acudieron al festival, viéndose los palcos todos ocupados por elegantes y hermosas damas que con su belleza dieron gran realce a la fiesta y un crecido concurso en el patio de butacas.

No estaba lleno el grandioso salón, pero era un auditorio escogido, que asistió con verdadero recogimiento, deleitándose en la audición de un programa selecto.

Pilita Castillo hizo un derroche de prodigios en la ejecución de las obras elegidas para la fiesta, poniendo su alma de artista genial a la devoción de los compositores, interpretando maravillosamente páginas tan bellas como la *Tocata en do* de Bach, arreglada para piano por Bassoni, en la que dejó ver bien claro la transparencia de los difíciles pasajes, dando relieve al conjunto y saliendo airosa del empeño en obra tan comprometedor, aún para pianistas ayzados.

El público no la aplaudió tanto como merecía, pero tuvo elogios sin cuento para tal maravilla musical.

El Preludio, el Nocturno y la Polonesa de Chopin que Pilita nos dejó oír ayer, los dijo de un modo sencillamente admirable. No puede decirse más y el auditorio rompió en aplausos clamorosos.

Después ejecutó un difícil estudio de Sant-Saens, dicho bellamente y que también es de prueba; pero para Pilita no hay dificultades que ayer eran adonas de las acumuladas por el compositor en la partitura las de desigualdad en el piano.

Tuvo Pilita que salir a escena dos veces y la tercera obsequió al público, que le aclamaba, con una obra de Albéniz de su preciosa Suite española.

¡Qué bien! Qué encanto oír a la señorita Castillo obras tan magistrales! Y finalizó la labor de consumada pianista con una partitura de Falla y la nunca bastante alabada Sonata gallega de nuestro Montes.

Oh ¡Si Montes la oyera! Qué delicadeza de matices, qué interpretación más ajustada!

Los aplausos no cesaban, la ovación tuvo todos los caracteres de su glorificación en la que con Montes compartía Pilita el éxito alcanzado.

También Eloisa de Lafuente salió triunfante en el concierto de ayer, demostrando que es una excelente Soprano, que sabe cantar, emitiendo la dulce voz que posee con gusto, con arte.

En la Coruña, hace dos años, oímos a Eloisa por primera vez y nos gustó mucho. Aroche confirmamos el buen juicio que nos mereció entonces. Ayer, sin embargo, la hemos visto emocionada, tímida, pero aún así revelóse como artista de buena cepa de escuela y que no merece nunca cuando interpreta obras del género de las que figuraban ayer en el programa.

Para Eloisa tuvo el público muchos y prolongados aplausos, llamándola también a escena.

A las muchas enhorabuena que ayer recibieron Pilita y Eloisa, unimos gustosos la nuestra, muy entusiasta, muy calurosa.

## Noticias militares

Se llama al servicio de las armas a 75 000 hombres, de los cuales corresponden a los mozos procedentes de revisión a quienes por el número obtenido en el sorteo hubiese correspondido ingresar en filas, de no haber existido la causa que motivó su primitiva clasificación; 508 a los mozos que han terminado sus prórrogas y por igual concepto les hubiera correspondido servir en filas con los de su reemplazo, y 58 503 a los mozos del reemplazo actual, habiendo servido de base de cupo para constituir la primera agrupación del contingente 107.770 hombres declarados soldados.

Corresponden a Lugo 709, Mondoñedo, 325 y Monforte 382.

El estado mayor aprobó el presupuesto y programa de las escuelas prácticas que ha de efectuar el regimiento de Zamora.

Se deducen 450 pesetas consignadas para municiones y se incluyen 172 30 pesetas que importa el descuento de las indemnizaciones. Ascende el presupuesto a 2 622,30 pesetas.

Está sumariado como desertor Liborio Loreiro García, natural de Sarria y desertor del regimiento cazadores de Victoria, núm. 28.

## Las ferias y fiestas

Según rezaba el programa, ayer, de doce a dos de la tarde hubo animado paseo en la alameda y los jardines, viéndose muy concurridos.

Durante la tarde, los forasteros dedicaron a recorrer la ciudad visitando todo lo que tenemos digno de admirar.

Por la noche celebróse en el «Círculo de las Artes» el anunciado concierto musical.

En los cantones ha lucido una bonita iluminación, dando la banda municipal un concierto en los jardines.

El atamado pirotécnico lusitano D. Manuel Silva ha quemado una bonita colección de fuegos de aires, que fueron del agrado del público.

La hermosa noche de ayer ha contribuido a que la afluencia de gentes a la Plaza Mayor fuese grande.

### «OS CELIÑAS»

Programa de las obras que ejecutará hoy el cuarteto «Os Celiñas» en el kiosco de los jardines de cinco a seis de la tarde.

- 1.º «Viva Galicia!», paso doble.—Camacho.
- 2.º Riveirana.—Ventosela.
- 3.º Alborada gallega.—Veiga.
- 4.º «O bico» muiñeira.—Montes.
- 5.º «O sol da primavera», gallega.—Torres Creo.
- 6.º «As mozas do lugar», muiñeira.—Farto.

### SESION PIROTECNICA

Esta noche presentará el pirotécnico de Bilbao, Sr. Landa, la primera sesión de fuegos, que se quemará en la plaza de Santo Domingo.

He aquí el programa:

- 1.º Comenzará la colección con disparo de 12 bombas de gran detonación.
- 2.º Disparo de 12 cohetes de truenos escalonados.
- 3.º Idem de 12 id. de luces de colores y truenos.
- 4.º Idem de 12 id. de fuego brillante.
- 5.º «Las chirandolas giratorias»; bonita pieza de gran efecto por sus variadas combinaciones, arrojará simultáneamente variados fuegos al espacio y terminará con nutrido tiroteo.
- 6.º Disparo de 12 cohetes de focos eléctricos y variaciones.
- 7.º «Las dobles aspas», pieza de gran aparato: comenzará por un bonito capricho, se transformará en grandes soles de fuegos chinoses produciendo gran efecto. Terminará con fuertes detonaciones.
- 8.º Disparo de 12 cohetes de colas plateadas.
- 9.º «Fuego arabesco», bonita pieza toda ricamente iluminada, formará unos triángulos que estarán en continuo movimiento, se transformará en gran sol de fuegos brillantes y terminará con fuegos de regocijo.
- 10.º Disparo de 12 cohetes de sorpenones eléctricos.
- 11.º «Los laberintos», pieza pírrica que por sus combinaciones llamará la atención. Formará preciosos dibujos, transformándose en grandes chorros cambiados y terminará con bonitos caprichos.
- 12.º Disparo de 12 cohetes de cintas blancas.
- 13.º «Las dobles dalias», gran pieza de efecto deslumbrador; se notará bonitas combinaciones, transformándose en grandes discos de fuegos nevados y terminando con fuegos de regocijo.
- 14.º Disparo de 12 cohetes de locomotora.
- 15.º Gran portada final toda bien iluminada con lanzas de finos colores; en el centro aparecerá una bonita combinación formando un gran conjunto; se guarnecerá con infinidad de caprichos y terminará con fuegos variadísimos.
- 16.º Gran combate producido por bonitas baterías de candelas romanas que amparan luces de colores. Dispararán bota-fuegos de morterete, culebrillas y serpentones detonantes, produciendo todo gran efecto.
- 17.º Se elevarán bonitos y grandes ramilletes de cohetes, voladores que atronarán el espacio, con lo que terminará la colección de este día.

### PARA MAÑANA

A las ocho de la mañana dianas y alboradas, como el día anterior.

A las diez comenzará en la plaza de San Fernando el importante Concurso provincial de ganados con arreglo a un programa especial, y cuyos premios, en metálico y en aperos de labranza, se adjudicarán el día 7, a la misma hora.

A las doce paseo en la Plaza de la Constitución, amenizado por la brillante banda de música militar.

Por la tarde, a las cuatro, se celebrará en el teatro-circo una intere-

sante fiesta gallega que será objeto de un programa especial y en la que tomarán parte además de los valiosos elementos de esta capital (el «Orfeón Gallego» el coro «Cantigas e Aturuxos» de la Juventud Antoniana, el cuadro de declamación de la sociedad de dependientes de comercio, la banda municipal, un sexteto y los cuartetos «Os Celiñas» y «Os Montes») celebrados gaiteros, cantadores y bailarines de distintas comarcas de la región.

De nueve a doce sorprendente iluminación en las cantones, alameda y jardines de la Plaza de la Constitución, y sesión de fuegos de artificios; de la acreditada casa portuguesa de D. Manuel Silva.

Las músicas ejecutarán escogidos programas, durante la velada.

## Los exploradores

### Fiesta de la promesa

Como hemos dicho, el día 7 se celebrará la fiesta de la promesa por los exploradores.

Al efecto, vendrán mañana por la tarde los de Vivero y en el tren ligero los de la Coruña; y mañana de madrugada llegarán los de Monforte y Sarria. A todos ellos les esperarán los exploradores lucenses, acompañándoles hasta el local social, en donde dejarán las oportunas banderas.

El campamento quedará instalado en los campos de la Tolda al sábado por la mañana.

A las diez de la misma saldrán todos los exploradores del local social, dirigiéndose a la Plaza Mayor por la calle de Manuel Becerra, plaza de Santo Domingo y calle de la Reina, ocupando en la plaza de la Constitución el puesto designado a cada sección.

Benedicirá el Sr. Obispo la bandera diciendo después la misa de campaña en el altar levantado al efecto.

Celebrárase seguidamente el acto de promesa, terminando con una arenga del instructor Sr. Cora.

Seguidamente desfilarán, marchando al local por las mismas calles que antes. La Excm. Sr. D.ª Josefa Díez de Quiroga Espin, obsequiará a los exploradores con una comida.

A las cuatro de la tarde regresarán de la Tolda todas las tropas, levantándose el campamento, formando en los cantones.

Efectuarse después la fiesta escultista, ejecutándose diversos movimientos.

Por la noche, a las ocho, se organizará una gran retraite en la que figurará una carroza simbólica, formando en la comitiva 300 exploradores con vistosos faroles.

El itinerario que ha de recorrer es el siguiente: calles de Manuel Becerra, San Pedro, Reina, Santo Domingo, Soledad, Ruanueva, plaza del Campo, Cruz, Conde Pallares, Plaza Mayor, por delante del Casino y del Círculo, Castillo y San Pedro.

Según telefonema ayer recibido, vendrán a Lugo el sábado los exploradores de Orense para asistir a la fiesta de sus compañeros de esta capital.

Parece que serán cerca de cien los muchachos de la tropa orensana que vendrán a Lugo.

## Aviso importante

Desde hoy se despacharán las localidades para la fiesta gallega que se celebrará mañana, en la taquilla del Teatro-circo de dos a cuatro de la tarde.

## Ayer y hoy

Ayer tarde venía desde Sarria a esta ciudad nuestro particular amigo D. Jesús Batallón, con su distinguida familia.

Al llegar a la Tolda, en el cruce de la carretera al Baño, unos mozaletes arrojaron una piedra sobre el automóvil en que viajaba, rompiendo un cristal y ocasionando lesiones a las personas que ocupaban el vehículo.

Este acto salvaje merece un duro castigo para evitar la repetición de estos atentados, que tanto desdice de la cultura de nuestra ciudad.

Esperamos que el celoso juez de instrucción de este partido practicará las gestiones necesarias para descubrir a los autores de este hecho.

Propone nuestro colega «La Acción», que los periódicos españoles organicen un homenaje en honor de los Sres. Moya y Luca de Tena, en prueba de agradecimiento por las gestiones que ambos ilustres periodistas han realizado para conjurar la crisis porque atraviesa la prensa, con motivo de la carestía del papel.

La idea nos parece acertadísima y muy merecida el homenaje, al que, desde luego, nos asociamos.

Saludamos ayer a nuestro querido amigo D. Antonio Gomez Quiroga, quien acompañado de su distinguida señora, vino a su ciudad natal para pasar en Lugo un par de días.

Es el distinguido hijo de Lugo, señor Gomez, persona de gran crédito y muy estimada en el comercio y la industria de Madrid, habiendo sabido mantener a la altura de los primeros establecimientos de España la tan acreditada Casa Martiño, ventajosamente conocida dentro y fuera de la nación por sus productos exquisitos en galleta fina, bombones y similares.

Reiteramos a los Sres. Gomez Martiño nuestra afectuosa bienvenida.

Ayer debieron verse en la audiencia territorial los pleitos que siguen:

Monforte.—D. Pedro Rodríguez con D. Ramón Rodríguez, sobre impugnación de cuentas.

Becerra.—D. Angel Pérez con doña Juana Arias, sobre pago de pesetas.

La prensa de Mondoñedo viene iniciando un movimiento para que las autoridades y corporaciones gestionen que en las reformas del ministro de la Guerra que van a discutirse, no se supriman la caja y el batallón de reserva de aquella ciudad.

Los oficiales quintos de Gobernación que prestan servicio en las oficinas del gobierno civil de Lugo han enviado al ministro Sr. Ruiz Jiménez un respetuoso telegrama de felicitación y vivo reconocimiento por el proyecto de ley relativo al ascenso de dichos funcionarios y su calurosa defensa en el Congreso que hizo el mencionado ministro.

Análogas muestras de gratitud por tan beneficiosa como justa ley tributarán al Sr. Ruiz Jiménez los oficiales quintos de todo España.

Hábase en esta capital, con el fin de hacer la crónica gráfica de las fiestas de San Froilán, el corresponsal artístico en la Coruña de «Vida Gallega», D. Domingo A. Pérez.

Propónese el Sr. Pérez, hijo de Lugo, hacer una interesante labor, que ornará las páginas de la popular revista de Vigo, que dirige nuestro querido amigo D. Jaime L. Solá.

Por orden de la alcaldía se ha prohibido el trabajo en las vías públicas durante estos días de fiestas, hasta el domingo inclusive, con objeto de no interrumpir con obras el libre tránsito y circulación en las calles y plazas.

La medida adoptada por el alcalde se hizo extensiva a las obras que vienen ejecutándose dentro del cementerio y en la carretera que conduce a la necrópolis.

Los trenes de anoche han conducido numerosos viajeros de las estaciones comprendidas desde la Coruña a esta ciudad.

En el descendente de esta madrugada llegaron multitud de forasteros.

Las ferias prometen verse concurridísimas a juzgar por los muchos ganados que están entrando en el ferrial.

La «Gaceta», ha reproducido la orden de la dirección general de Administración local de 11 de julio último, por la que se dispone que todos los patronos de instituciones benéficas formulen su presupuesto, y que éste sea remitido por las juntas provinciales de beneficencia a dicha dirección general dentro de la primera quincena del mes actual.

Por los agentes de vigilancia señores Gomez, Freire y Martín, han sido detenidos en el tren de la madrugada los afamados carteristas Luis Fernández y Fernández (a) Patolas y Fernando Rodríguez Rodríguez (a) El Rubio, los cuales ingresarán en la cárcel para sufrir la correspondiente quincena.

En el último sorteo de la lotería nacional ha resultado premiado con 300 pesetas el billete número 22 844, expandido en la administración principal de Lugo.

Durante el mes último se han expedido por el gobierno civil de esta provincia 158 licencias de uso de armas para cazar.

Los que viajan: Llegó de León el ingeniero agrónomo contratista de las obras de asfaltado en esta ciudad, D. Leandro Madinaveitia. Hemos saludado ayer a nuestro amigo D. José Vázquez Gayoso, de Sarria.

Regresó de la Coruña, con su señora, nuestro querido compañero y reputado artista D. Manuel M. Fole.

Con objeto de pasar unos días al lado de sus hijos llegó de la Coruña, con su distinguida esposa, el auditor de división D. Gumersindo Otero Guerra.

Se encuentra en Lugo con su señora el oficial del ministerio de Estado D. Arturo Moreno.

Llegó de Vigo nuestro amigo don Fernando Soler Zubiri.

La «Gaceta», anunció a concurso de traslado la provisión de la plaza de profesor de dibujo del instituto de Lugo.

He aquí la cifra de matrícula en las facultades de la universidad de Santiago en este curso:  
Derecho, 106.  
Medicina, 303.  
Farmacia, 150.

Sección de Filosofía y Letras, 32.  
Sección de ciencias, 104.  
Comparadas estas cifras con las del año anterior, se observa aumento de matrícula en la totalidad.

Han sido sacrificadas ayer en el matadero público 22 reses vacunas y 17 cabrias.  
Entraron en la plaza de abastos diez bultos de pescado.

El próximo sorteo de la lotería tendrá lugar el día 11 de octubre y constará de 31.000 billetes, divididos en decimos de cuatro pesetas.

### Datos demográficos

Movimiento de población ocurrido en este término municipal el día 4:  
Nacimientos.—María de la Concepción Pedreira de Arce, en Lugo.

### Lugo-Salón

Hoy, festividad de San Froilán, tendrán lugar en este salón grandes funciones. Empezando a las cuatro de la tarde, sesión continua de cinematógrafo y tomando parte la eminente artista Conchita Ulla en las secciones de las seis, siete y media y diez y media.

Gran suceso. Arte verdad. Todo el mundo a Lugo-Salón.

### INTERESANTE

En el establecimiento de Manuel Souto, calle del Conde Pallares, 48, esquina a Santo Domingo, se expenden los exquisitos vinos del Ribero y de los Sres. Gurrirán de Orense.

Esta casa de comidas se recomienda por la rapidez, esmero y economía con que sirve.

Los domingos calles.



**HONORIO MANSO**  
Médico-Cirujano y Odontólogo.

**ARMANA S Y S.**  
Construcción de dentaduras artificiales de todos los sistemas conocidos.—Puentes, coronas de oro y dientes a pivot.—Orificaciones y empastes de todas clases.—Obturadores y paladares artificiales.—Corrección de anomalías dentarias.—Restauración de ambos maxilares.

**CONSULTA GENERAL**  
MÉDICO-QUIRÚRGICO Y ESPECIAL DE LAS ENFERMEDADES DE LA BOCA Y DIENTES, GARGANTA, FARINGE Y OÍDOS.

Nota. Las extracciones y demás operaciones que se ejecuten en esta clínica, serán sin dolor, valiéndose para ello de anestésicos completamente exentos de peligro para el paciente.

**Jesús García Gesto**

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES Y CORREDOR DE COMERCIO  
Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones.  
Compra y venta de valores cotizables en Bolsa.  
Castelar, 6.—Lugo

## PORTELA, Fotógrafo

Armaña, 3 y 5 (bajo)

Preferida por toda persona de buen gusto

Ofrece al público su nuevo GABINETE FOTOGRÁFICO, sucursal de la GRAN FOTOGRAFÍA de Portela Hermanos, de la Coruña

Todas las personas que se retraten en el mes actual, tienen derecho a una fotografía ampliada

ARMAÑA, 3 Y 5 (bajos)

# POR TELEGRAFO

## NUESTRA INFORMACIÓN

Madrid 4.

### De Barcelona Huelga resuelta

Comunican de la ciudad condal que ha quedado terminada la huelga de los ferroviarios de San Andrés de Palomar. Parece que la compañía ha decidido admitir al trabajo a los huelguistas.

### Crisis del trabajo Visitas

Una comisión de obreros ha visitado al subsecretario del ministerio de la Gobernación. Le formularon una queja por las dificultades que en el ayuntamiento se les presentan para darles colocación en las obras.

### Los transportes

#### Estudio de reclamaciones

El comité de transportes terrestres viene reuniéndose a diario. En estas reuniones se estudian las reclamaciones que desde provincias formulan por falta de material ferroviario.

### Fiestas de San Froilán Suspensión

Este año la colonia lucense no celebrará la fiesta de San Froilán, suspendiéndose el banquete de costumbre. La causa es en señal de duelo por el fallecimiento del ilustre hijo de Galicia Sr. Vicenti.

### Un desaparecido

#### Gestiones infructuosas

La policía de esta corte continúa practicando pesquisas para averiguar el paradero de un joven alumno de una academia, que salió de paseo, sin que haya vuelto. El resultado de las indagaciones efectuadas fué nulo.

### De Almería

#### La exportación de frutas

Sigue agravándose el conflicto planteado en Almería por los exportadores de frutas. El ministro de Fomento, de acuerdo con los navieros del Mediterráneo, decidieron destinar el vapor «Santa Florentina» al referido servicio.

### Enfermos ilustres

#### El Sr. Romanones

Sigue sin salir de sus habitaciones el jefe del Gobierno. Su estado es satisfactorio, si bien se ve privado de dedicarse a la vida ordinaria hasta que pasen unos días. Acudieron a visitarle algunos ministros y varios de sus íntimos.

#### El Sr. Benavente

Continúa enfermo el ilustre publicista D. Jacinto Benavente. Parece que los médicos que le asisten prohibieron que se dedique a trabajos mentales.

#### El Sr. Barroso

El ministro de Gracia y Justicia sigue avanzando en su restablecimiento. En la semana próxima regresará a esta corte.

### «El Liberal»

#### Su nuevo director

Ha quedado encargado de la dirección de «El Liberal» el distinguido periodista D. Dionisio Pérez.

Con este motivo la prensa de esta corte felicita al ilustre escritor.

### De política

#### Visita comentada

Siguió hablándose entre los políticos de la visita que el Sr. Dato hizo al Rey.

Se insiste en que esta entrevista ha tenido importancia, aunque el jefe de los conservadores lo niega.

### Viaje del Rey

#### A Guipúzcoa

El viernes saldrá D. Alfonso para San Sebastián.

Próximamente permanecer allí unos días con la Reina madre.

#### El Rey y el alcalde

Estuvo hoy en palacio el alcalde de esta corte.

La visita tuvo por objeto exponer al Rey el estado de las obras públicas y los planes que se propone desarrollar.

#### El proyecto de beneficios

Suman 300 las enmiendas que los diputados por Cataluña llevan presentadas hasta ahora al proyecto de beneficios de la guerra.

#### Los navieros

La comisión de navieros llegada a esta corte para buscar una solución al proyecto sobre beneficios de la guerra, comenzó sus gestiones.

También se propone tratar con el Gobierno sobre las garantías que se dan a los buques mercantes para la navegación.

#### Proyectos de Alba

Sigue la comisión que entiende en el proyecto sobre beneficios de la guerra introduciendo las modificaciones acordadas en el articulado.

Régula para el año 1916 y respecto al de 1915 se abonará solo la cuota doble del impuesto de utilidades.

#### Calma política

En los círculos políticos reina calma completa. Los comentarios que venían haciéndose acerca de la supuesta crisis han cesado.

#### Firma regia

El Rey ha firmado hoy algunos decretos que le presentó el ministro de la Guerra.

Entre ellos figura el nombramiento del general D. Manuel Martín para el mando de una brigada.

### El Rey y la guerra

#### En favor de los franceses

El embajador de España en Berlín hizo gestiones cerca del Kaiser, por indicaciones de D. Alfonso, para que sean reintegrados al Norte de Francia los habitantes de algunas provincias que habían sido deportados a Alemania.

Uno de estos días serán reintegradas a sus hogares 10.000 mujeres francesas.

### La guerra europea

#### Noticias de París

Oficialmente transmiten de Francia las noticias que siguen:

Se han librado combates en la carretera que conduce a Bapaume, habiéndonos posesionado de un importante punto en Rar court.

En estas acciones cayeron prisioneros tres oficiales y 120 soldados.

La artillería mostró gran actividad de diferentes sectores.

En los demás puntos no hubo cambios de importancia.

#### De Londres

Un despacho oficial de Inglaterra dice que fueron rechazados algunos ataques del enemigo en Struma.

Los propósitos de desalojarnos de las últimas posiciones que tomamos en Czrna se vieron frustrados.

Continúa el mal tiempo, impidiendo que adelante en nuestra ofensiva.

#### Pérdidas búlgaras

Los tropas serbias prosiguen batallándose con los búlgaros, habiendo obtenido algunas victorias.

Cogieron muchos prisioneros y 40 cañones.

#### Revolución islámica

De Italia partieron que aumenta la revolución en Absinia.

El movimiento se debe a trabajos realizados por los turcos de acuerdo

con los germanos para crear dificultades a los italianos.

### Voluntarios griegos

En Rusia se está organizando un cuerpo de voluntarios griegos.

Se compondrá de 10.000 hombres que marcharán a las órdenes del comité de Salónica.

### El palacio de Venecia

Hízose pública en Roma la enérgica protesta que el Vaticano ha formulado por la confiscación por el Gobierno del palacio de Venecia.

A la vez el Gobierno italiano publi-

có una nota justificando su resolución diciendo que obedece solo a una medida de guerra.

### La caridad británica

Para socorrer a los pobres belgas lleva enviado hasta la fecha el comité nacional de Inglaterra la suma de cincuenta millones de francos.

### El empréstito alemán

Publicóse una pastoral por el arzobispo de Colonia, como primado de la Iglesia alemana.

Tiene por objeto dirigir una exhortación a todos sus fieles para que contribuyan al quinto empréstito alemán.

# KAOL

El mejor líquido para limpiar metales

## Palatine Boot Polish

La mejor crema para limpiar calzado, importada directamente de Inglaterra

Todo el mundo limpia su calzado con

# SERVUS

Depósito: Almacén de D. Antonio Ameijide.

AL POR MENOR: En varios establecimientos

# ACADEMIA

## NUESTRA SEÑORA DE LOS OJOS GRANDES

Primera enseñanza graduada, Bachillerato, Magisterio y carreras especiales

Los resultados obtenidos en los seis años de su existencia son los que acreditan la labor de este Centro.

Reanuda sus clases el 1.º de octubre.

Alumnos internos, medio-pensionistas y externos.

Edificio amplio e independiente, en el centro de la población.

DIRECTOR ESPIRITUAL, EL PÁRROCO DE SAN PEDRO

Don Avelino Gonzalez López

PIDANSE DETALLES Y REGLAMENTOS

Ruanueva, 19.—LUGO

**José Lomas Díaz,**  
Médico-Cirujano

Consulta de once a una y de cuatro a cinco

RUANUEVA, NUMERO 63.—LUGO

## COLEGIO BALMES

Director: D. Fernando Dominguez Fernández, Maestro superior con premio extraordinario, por oposición, en el Título, ex-Maestro, por oposición, del Cuerpo de Prisiones

Este Colegio está dotado de gabinetes de Física, Química e Historia Natural, aparatos cosmográficos, colección completa de pesas y medidas, cuerpos sólidos descomponibles, laminas de Fisiología, fotografías de cadáver para estereoscopio, aparato de proyecciones con tarjetas de Geografía, Historia Natural y monumentos, etc., etc.

Enseñanza intuitiva, práctica, completa, gradual y progresiva.—Clases de 1.º y 2.º enseñanza, y especiales de Francés, Inglés, Alemán, Italiano, Latín, Contabilidad, Teneduría de libros, Dibujo lineal, de adorno, figura y paisaje, Pintura, Caligrafía, Solfeo y Armonía.—Enseñanza de sordos-mudos.

Bachillerato, Magisterio, Correos, Comercio y Mecanografía.

ENSEÑANZA EDUCATIVA

PROFESORADO DE RECONOCIDA COMPETENCIA

Obispo Aguirre, 2.—Lugo

# Selectos chocolates BRANDARIZ

ENRIQUE BRANDARIZ Y COMP. A

Ronda de la Coruña, 22

LUGO

Venta al por menor: Plaza de Abastos Caseta núm. 4.

## MATIAS LOPEZ,

CHOCOLATES Y DULCES

Probad los exquisitos chocolates de esta casa, reconocidos por todo el mundo como superiores a todos los demás. Sus cafés, dulces y bombones son los preferidos por el público en general.

Pedidos en todos los establecimientos de ultramarinos y confiterías de España.

Fábricas: MADRID Y ESCORIAL

Montera, núm. 25, Madrid.  
Boteros, núm. 22, Sevilla.  
Mantas, núm. 69, Lima.  
Perú, 1.587, Buenos Aires.  
Emilio Labea, Tángier.  
La Extremadura, Manila.

Ronda de San Pedro, núm. 33, Barcelona.  
Orapia, núm. 53, Habana.  
Place de la Madeleine, núm. 21, París.  
Uruguay, núm. 81, Montevideo.  
J. Quintero y Comp. Sta. Cruz de Tenerife.  
V. Ruiz, Feró, Cerro de Pasco.

## COLEGIO DEL SAGRADO CORAZON,

dirigido por los HH. Maristas

Dicho centro docente cuenta ya con un nuevo edificio, amplio y hermoso, que responde a todas las exigencias de la moderna Pedagogía.

Los ramos de enseñanza que abarca son:

1. Enseñanza primaria (repartida en cuatro cursos).
2. Segunda enseñanza
3. Enseñanza comercial (tres cursos).
4. Clases particulares de Aforado, Solfeo y Piano. Idiomas Francés, Inglés y Alemán

Sea tanto alumnos externos y medio pensionistas.

Para más informes, pídase el reglamento del Colegio.

## ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

## Academia Preparatoria

para el ingreso en las distintas

Academias Militares,

Cuerpo de Correos y Matemáticas en general

HORAS DE MATRICULA:

de diez a once de la mañana y de cuatro a cinco de la tarde

DIRECCION: Avenida de Moret, 11, 2.ª, dcha.

## GRAN CLINICA VETERINARIA DE LOS PROFESORES

D. Jesús Carballe y D. Daniel Varela

Representantes en el distrito Pánuco para Galicia y Asturias

Más de 5.500 animales curados en tres años, son garantías que demuestran la eficacia de los métodos empleados por tan importante centro de medicina veterinaria.

A este establecimiento, tanto de su clase en Galicia, dotado de caballerías-hospitales, boxeros modelo, sala de operaciones, talleres de herrado y curado, sección de vacunas y consultas, pueden dirigirse personalmente o por correo. Ácidos los labradores y ganaderos que deseen aprovechar las ventajas de una instalación veterinaria a la moderna, particularmente los que quieren prevenir sus ganados de LA NACIDA (CARBUNCLO)

## Derecho dominio

En muy buenas condiciones se vende un derecho dominio sobre la casa núm. 45 de la calle del Castillo de esta ciudad.

Del precio y condiciones informarán en la Ronda de la Coruña, núm. 92, 2.º

## Venta

Se hace de una casa de nueva construcción, sita en calle centrada de esta ciudad, con un solar accesorio, jardín etc. Calle Aguirre, número 5, informarán.

## Indispensable al abogado y útil para los demás

POR

BRAVO Y LECEA

Apuario para 1917

Edición encuadernada, el ejemplar 5'50 pesetas.

Idem de lujo, idem 7 id.

Para pedidos de ejemplares y tarifas de anuncios:

Estudio, 14, bajos.—Guadalajara

## Se vende

la casa núm. 105 de la calle de la Ruanueva, con huerta.

En la misma informarán.

## PIANO DE SALON,

cuerdas cruzadas, tres pedales, con muy poco uso, se vende en buenas condiciones.

Informarán en este impreso

## Venta de una casa

A voluntad de su dueño se vende la casa núm. 16 de la calle de la Catedral.

En la misma calle, núm. 8, darán razón.

## Dinero... ahorrará

el que se surta de IMPRESOS COMERCIALES O SELLOS DE CAUCHO de la acreditada casa de

MANUEL LOPEZ ORTEGA (HIJOS)

Encomienda, 20, dup.

Apartado Correos 171.

MADRID.—Fundada en 1882

Condiciones para ser corresponsal a quien lo solicite.—Catálogo gratis

## Nilo Fernández Castro,

ABOGADO

Ruanueva, 9, 2.º

## Lo práctico

resulta adquirir "La Joya del Hogar", enciclopedia casera que contiene medicina vulgar, belleza, recetas para sacar manchas, conservación y limpieza del calzado, aseo de la casa, fabricación de dulces y licores, agricultura, juegos de magia, física y química, para hacer flores y conservar las plantas, recetas para hacer refrescos, tintas, barnices, colas engrudos y otras miles de cosas útiles y curiosas, finalizando la obra una nutrida sección dedicada a hacer de comer.

Todo ello por el módico precio de 3 PSETAS en las principales librerías

## Linda fresca de la ternera

En la Gran clínica Veterinaria, Ronda de la Coruña, número 6, se vacuna todos los meses, una ternera de la cual se extrae linfa, que se vende en tabos para dos personas, al precio de una peseta.



## La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado.—Agentes en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

51 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS sobre LA VIDA

SEGUROS contra INCENDIOS

Esta gran compañía NACIONAL ha satisfecho por siniestros e incendios la considerable suma de pesetas 198.426.666'53.

Subdirector en la provincia de Lugo: VICENTE CANOBA, calle de Manuel Becerra, núm. 6, principal.—Lugo.

## LA CAMPANA

GRAN FÁBRICA DE JABONES

DE

HIPOLITO PILLADO

SITUADA FRENTE A LA ESTACION DE FERROCARRIL

LUGO

Los jabones de esta acreditada fábrica están elaborados con aceite de olivas, según pueda notarse por su buen aroma y dureza, igualando, en casa, á los de Castilla, Sevilla y resultando más baratos.

Se advierte al público, que no son legítimos los que no tengan el sello de la campana.

VENTA AL POR MAYOR EN LA FÁBRICA

## DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas de las piernas

## LA SANGRE



Antes de la curación



Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado a los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELET, farmacéutico y químico en Sedán, de Francia en lo que toca a las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades, que han sido curadas, después de algunos días, por este tratamiento tan maravilloso:

Eczema, herpes, impetigos, acnes, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpas, dos trindicos, viticosis de la barba, omesones, llagas varicosas y eszemo de las piernas, enfermedades sifiliticas.

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se loc alisa el mal, como sobre la sangre, que, después de algunos días, se encuentra transformada y purificada.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recida después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna.

(Existe también un tratamiento para los niños desde de tres años hasta diez y seis).

Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios y todas las personas que lo pidan.

Para obtener también gratuitamente este folleto, basta dirigirse al señor L. RICHELET, 43, rue Gambetta, en Sedán (Francia)

DEPOSITO GENERAL Y VENTA: Droguería de D. Francisco Loyer, calle de San Marcial, 32, San Sebastián

DE VENTA EN LUGO: Sres. Iglesias y Compañía, Droguería.

## Canteras de Pizarra de La Troya

RAMIRO PRADA Y COMP. A SOBRABELO DE VALDEORRAS (ORENSE)

PIZARRAS DE 1.ª CLASE A CANAL Y DE ESCAMA PARA CUBRIR TEJADOS

V. BALDOSA PARA RETENTES Y PARA TAPIAS

EMBALDOSADO

Tapas de colmenas, Mesas pulimentadas etc. etc.

Rayan blanco y se garantizan por su duración, no conteniendo clase alguna de mineral.